







SERvicios del Pueblo Mixe A.C.

Primera Privada de Sabinos 113, Col. Reforma, C.P. 68050 Oaxaca de Juárez, Oaxaca Tel. (951) 51 3 2628 y 51 5 51 57 Correo: sermixe@prodigy.net.mx

Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad Oaxaca

Tercera Privada de Alcalá 101 Col. Díaz Ordaz, Oaxaca. Tel (951) 13 2 89 96 Correo: tere@consorciooaxaca.org.mx

Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos en México Ddeser

Abasolo 201, Col. Del Carmen, Coyoacán C.P. 04100, México, D.F. Correo: ddeser.oaxaca@gmail.com www.ddeser.org.mx







ASAMBLEA REGIONAL DE LA RED DE MUJERES MIXES

"Fortalecimiento Organizativo"

11 y 12 de octubre de 2009

San Pedro y San Pablo Ayutla

"Ahí escuché y ahí sentí que encontré el conocimiento, cuando fuí, me sentí bien. Antes yo no dejaba mi casa, a mi hijo, a mis hijas, y hablé con mi marido y me dio permiso. Ahí se ha hablado de las experiencias, así sentí que poco a poco iba saliendo del lodo. Y ahora que llega una invitación me digo voy a ir, para perder el miedo, aunque los hombres están preocupados de que estamos buscando, pero hay que platicar con ellos, decirles de que se trata. Ellos dicen que ya no tenemos miedo porque nos fortalecen las reuniones, los talleres"

Testimonio Primera Asamblea de la Red de Mujeres Mixes

ACUERDOS

Comisión de seguimiento

Se nombró una comisión integrada por compañeras de la zona alta, media y baja de la región Mixe:

Zona Alta: Balbina Domínguez Ramírez y Engracia Pérez Castro Zona Media: Martha Flores Fausto y Margarita Carranza Isidro Zona Baja: Natalia Vásquez Victoriano

La función de la comisión es apoyar en la preparación, realización y evaluación de los encuentros y asambleas, proponer temas, y responsabilizarse de comisiones específicas. La duración de su cargo será por un año.

Próxima asamblea

Fecha: 9 y 10 de Octubre de 2010.

Se comenta que para elegir las sedes de la asamblea, sería muy importante que volvamos a recorrer las comunidades en donde se ha realizado los encuentros, por tanto se propusieron los siguientes lugares: Tamazulapam, Tlahuitoltepec y Jaltepec. Resultando con mayoría de votos Tlahuitoltepec.

Próximos eventos

Para terminar la primera asamblea de la Red, las organizaciones informaron de algunos eventos en puerta, donde se invita para que asistan algunas mujeres en representación de la Red de Mujeres Mixes:

- ✓ Foro sobre Sida en Oaxaca
- ✓ Foro Nacional en Defensa del Territorio, a realizarse en Jaltepec de Candayoc el 13 y 14 de noviembre de 2009.
- ✓ Taller Regional sobre Violencia en el marco del 25 de noviembre, la fecha aún no definida.
- ✓ Encuentro Intercultural de Mujeres en Chiapas, del 17 al 26 de noviembre en San Cristóbal las Casas.

3.- Organización y funcionamiento de la red

Para este punto consideramos importante tomar los siguientes acuerdos:

- Nombrar una comisión regional y representantes por comunidad para el seguimiento a las actividades.

- ÆA largo plazo, buscar que la propia Red genere recursos, que sea sostenible.

4.- ¿Como quiere ser acompañada la RED por las organizaciones que actualmente están impulsando este proceso?

- ∠Que nos den herramientas necesarias, a través de capacitaciones, para seguir fortaleciéndonos.
- ∠Que nos apoyen a conseguir financiamiento para seguir realizando los encuentros y asambleas.
- ∠Que nos apoyen en la organización de los eventos, en coordinación con la comisión de seguimiento de la Red de Mujeres Mixces.



PRESENTACIÓN:



A cuatro años de haber iniciado los Encuentros Regionales de la Red de Mujeres Mixes, con mucho entusiasmo y ganas de aprender, llegamos a la Primera Asamblea de la Red de Mujeres Mixes. Para algunas, ésta es la primera vez que participamos, mientras que otras hemos seguido los 8 encuentros que a lo largo de estos cuatro años se han realizado en diversas comunidades mixes

Esta primera Asamblea representa el avance y fortalecimiento de nuestro proceso organizativo, resultado de diversos encuentros, talleres y cursos, Por ello 51 mujeres mixes de 15 comunidades, nos reunimos para hablar del futuro de nuestra Red, reflexionar sobre su misión y visión, así como asumir responsabilidades para caminar juntas y así compartir los logros.

Desde el Tercer Encuentro Regional realizado en la comunidad de Jaltepec de Candayoc propusimos integrarnos en una Red que sirviera para apoyarnos, respaldarnos, intercambiar experiencias y coordinar acciones que nos beneficien y a nuestras comunidades, es así como en los siguientes encuentros fuimos definiendo los objetivos y temas de la Red.

En el encuentro de marzo de 2009, realizado en San Isidro Huayapam, se tomó la decisión de hacer un espacio propio de la RED, al cual denominamos Asamblea.

Las compañeras del Centro Social Ayuuk con mucho gusto nos recibieron, al igual que cuando realizamos el Primer Encuentro Regional en diciembre de 2005. Ahora llegamos más fortalecidas, con un camino andado. Todas hemos dedicado tiempo y esfuerzo a este proceso, al igual que SER, Consorcio y ddeser quienes han caminado con nosotras.

Varias veces se ha recalcado que la RED es un espacio de nosotras y por eso venimos a hablar de nuestra vida, de la esperanza, de la alegría y la tristeza.

REFLEXIONANDO SOBRE LOS ENCUENTROS REGIONALES DE MUJERES MIXES

Para dar autonomía a la toma de decisiones y retomar elementos de nuestras asambleas comunitarias, elegimos a dos compañeras para moderar esta Asamblea. Una vez aprobado el orden del día se propuso a las mujeres que compartieran a traves de una anécdota su experiencia en los Encuentros:



"Primero yo no sabia a dónde iban, porque salian mis compañeras; después me invitaron y acepté, entonces me di cuenta que se trataba de talleres y encuentros. Ahora ya no dejo de asistir, porque pienso que aprenderé algo nuevo"

""La gente dice ¿qué hacen? solo pierden el tiempo, se buscan enemigos. Entonces les respondo, es para salir adelante, porque hay mujeres que sufren, que lloran, que aún están con los ojos vendados o amarrados. Entonces para eso asistimos, para comprometernos a trabajar por nosotras y por las demás"

"Poco a poco las autoridades nos están tomando en cuenta, ya nos han invitado para asistir a talleres y a una asamblea, antes no nos querían tomar en cuenta, ni para suplir al marido. También en el cargo que tuve en la telesecundaria, respondí positivamente"





ORGANIZACIÓN Y PLAN DE SEGUIMIENTO DE LA RED.

En esta asamblea también revisamos la propuesta del logotipo de la RED, se dijo que no se descuidara la representación de Mujeres Mixes de las tres regiones, alta media y baja, y que para el siguiente encuentro se lleve una propuesta mejorada.





Para el abordaje del plan de seguimiento de la RED se trabajó con 4 preguntas guías, las cuales anotamos con sus respuestas.

1. ¿Quienes y como participamos en la red? ¿Cuáles son los criterios de integración?

Que tengan interés de adquirir conocimientos y disposición a compartirlos y apoyar a otras compañeras.

No se tomará en cuenta credo o religión porque somos una red laica.

La pertenencia será a nivel personal, aunque cada una forme parte de otras organizaciones o agrupaciones.

Que la red no sea utilizada para fines partidistas.

Para ampliar la red, las integrantes identificarán a mujeres que apoyan a otras mujeres, o son líderes en su área.

Se deben dar oportunidad a una participación amplia de mujeres.

2. ¿Como se deben de tomar las decisiones?

En la Asamblea, para tomar acuerdos de corto y largo plazo de manera responsable.

Identificar primero la función que debemos tener.

Primero es la Red y de ahí sale la Asamblea. Ahí es donde se toman las decisiones.

Por cada comunidad se propone nombrar a las representantes.

En este mismo ejercicio se hizo una revisión de los temas principales que nos interesa trabajar como Red, así como de las estrategias para lograr sus objetivos. Quedando de la siguiente manera:

<u>Derechos sexuales y reproductivos.</u> Que se respete nuestro derecho a decidir sobre nuestro cuerpo, a decidir cuándo y cuántos hijos queremos tener.

<u>Leyes en relación a los derechos de las mujere</u>s. Para que tengamos conocimiento sobre las garantías y derechos que tenemos para defendernos.

<u>Empoderamiento</u>. Lograr una participación mayor y tener más fortaleza para hacer escuchar nuestra opinión y propuesta.

Equidad de género. Para que no se nos discrimine por el hecho de ser mujeres y que se vea y reconozca nuestro aporte en beneficio de la comunidad, que va desde el cuidado de los hijos en casa, hasta los espacios públicos de toma de decisiones.

<u>Violencia de género.</u> Para conocer más el tema y no permitir que nos violenten por ser mujer o nos quieran tratar menos, o no respeten nuestros derechos

<u>Discriminación</u>. Hacia las mujeres y a los pueblos indígenas, por nuestra lengua, forma de vestir o práctica y costumbre, por nuestro modo de vida.

<u>Autoestima</u>. Debemos querernos, reconocer nuestras capacidades y valorarnos. Medicina Tradicional

Gastronomía

Proyectos productivos y comercialización de productos

<u>Sustentabilidad.</u> Que a largo plazo las mujeres generemos ingresos para nuestra familia, eso nos permitiría tener más independencia económica.

También se enlistaron algunas estrategias para lograr los objetivos:

- *Alianza con medios de comunicación comunitaria
- *Alianzas con otras organizaciones locales, regionales, estatales e internacionales
- ℜ Recibir capacitación especializada en temas de la Red
- *Conocer organizaciones e instituciones gubernamentales y no gubernamentales, para canalizar a mujeres que sufren violencia y soliciten apoyo psicológico y asesoría jurídica.
- *Conocer fuentes de financiamiento para los proyectos productivos que cada grupo trabaje.











"Hemos dado un paso. Hemos reventado la reata"

"Tuve un problema, me presenté a hablar con las autoridades, les pedí que me atendieran. Ellos me escucharon y aclaramos el problema. Con esta experiencia me di cuenta que las reuniones nos sirven de algo, nos dan fuerza"

"A mi me gustó la forma de trabajo en San Isidro, donde hicimos equipos y todas opinamos, recuerdo lo que un equipo dijo sobre la participación de las mujeres, que somos el motor de la comunidad"

"En el primer Encuentro Regional de Mujeres Mixes, me impactó mucho que un maestro pidiera disculpas a las mujeres, porque reconocía el hecho de haber ejercido violencia, y eso no es fácil hacerlo"

"Antes no convivía mucho con la gente y para poder enfrentarme a las autoridades yo tenía mucho miedo y aquí empecé a tener valor. Una vez el papá de mis hijos quería quitármelos y golpeó a uno de ellos, por eso puse una demanda. Ahora vivo bien, con mis hijos"

"En mi vida personal este proceso me ha fortalecido. En el Encuentro en Tlahuitoltepec encontré una amistad valiosa, y sin los encuentros no la hubiera encontrado. He tratado de sembrar lo que aprendo" "Le dije a mi papá que yo podía trabajar como hombre, pero que no me casará, no logré convencerlo y me casé sin conocer a mi marido. Me trató bien, pero con estas reuniones y talleres me doy cuenta que muchas veces fui forzada sexualmente, con este conocimiento estoy dando un cambio a mi vida. He platicado con mi esposo y las cosas ahora son distintas, ahora tiene que haber consentimiento".

"Hace una año fui parte de la autoridad en mi comunidad y en una reunión de cabildo, después de la intervención de un integrante del consejo de ancianos, pedí la palabra para contestar a los señores, y me dijeron que no debía de hablar. Después de eso, otra compañera del cabildo, se paró y me defendió y avaló mi trabajo, y así es como podemos avanzar, tenemos que respaldarnos."



Con estas reflexiones nos enteramos de cómo este espacio de Encuentro Regional ha incidido en la vida de las mujeres, recalcando con ello su significado para el mejoramiento de nuestras vidas.

Para complementar este recuento, se realizó la presentación de fotos que muestran las diversas actividades realizadas en los encuentros anteriores.



OBJETIVOS DE LA RED DE MUJERES MIXES.

Para la revisión de los objetivos de la Red, las moderadoras de la asamblea propusieron la integración de cuatro equipos. Primero se explicó ampliamente la importancia de tener claros nuestros objetivos como RED.

Después de la aportación de todos los equipos, se llegó al siguiente consenso.

Objetivo general.

Lograr una sola fuerza para que los derechos de las mujeres mixes sean respetados y tomados en cuenta, en los diferentes ámbitos de la vida comunitaria.

Objetivos específicos.

Generar estrategias de participación comunitaria para promover y fortalecer el liderazgo de las mujeres mixes en el ámbito personal, familiar y comunitario.

Conocer los derechos de los Pueblos Indígenas, en especial los derechos de las mujeres, para promoverlos, defenderlos y ejercerlos.

Darnos fuerza y confianza para lograr una vida libre de violencia en nuestra familia, comunidad y sociedad en general.

Se hizo la propuesta de traducción en ayuujk, quedando de la siguiente manera:

Red de mujeres mixes: Në'amukkë ja ayuujk të'ëxyëjk wyënmää'ny

Objetivo general: Tu'ukyë ja ayuujk të'ëxyëjk wyënmää'ny nyëkmujkënt, jëts yëkwëntsë'ëkët, jëts yëkmëjpëktä'äkt

En cada estado tenemos proyectos específicos, por ejemplo en Oaxaca tenemos un proyecto de prevención de violencia y salud materna, así como el monitoreo de métodos anticonceptivos. Pero básicamente en todos los estados tenemos cuatro fechas conmemorativas: 8 de marzo, 28 de mayo, 28 de septiembre, 25 de noviembre con una sola línea de acción para todos. Los Encuentros de Mujeres Mixes, se han insertado a estas fechas conmemorativas, y casi en otros estados se apoyan los procesos organizativos que las líderes están impulsando.

Al cierre de la exposición del trabajo en ddeser, salió el comentario de una mujer que en un hospital, después de dar a luz, quisieron colocarle un dispositivo intrauterino sin su consentimiento. Y cuando salió, después de darle indicaciones de cómo cuidar a su bebé, le dijeron: "Te vas contenta y regresas cuando se te llene la panza otra vez". La compañera agregó que así maltratan a las mujeres cuando van hospital, el personal se aprovecha de la situación para burlarse de las mujeres, por eso agregó: "Yo creo que las mujeres merecemos respeto".

En el grupo se comentó que éste es un ejemplo de cómo se violan los derechos de las mujeres. Por ello se sugirió que si las compañeras conocen un caso similar, se reporte la fecha, el lugar y la persona que las atendió, pues todas y todos por el hecho de ser personas, merecemos respeto.



CONOCIENDO EXPERIENCIAS DE OTRAS REDES.

Colectivo Huaxyacac

Ana María Hernández presentó el trabajo del colectivo Huaxyacac, explicó que se formó en la ciudad de Oaxaca en el año 2004 y está integrada por muchas organizaciones, entre ellas SER y Consorcio.

El 2004 era año de elecciones y nos propusimos hacer una agenda para proponerlo a los candidatos de ese entonces, integrados por: Gabino Cué, Ulises Ruiz y Héctor Sánchez, éstos fueron los ejes:

Eje 1.-Salud En Oaxaca hay mayor índice de muerte materna, no hay hospitales, porque no se les da suficiente apoyo a las parteras, o no hay atención o recursos en los hospitales, no hay acceso a métodos anticonceptivos para los jóvenes y tampoco se atienden otros tipos de enfermedades de las mujeres.

Eje 2.- Violencia

Que no sólo se atienda la violencia física, sino también otros tipos.¿Qué pasa cuando se viola a las mujeres y quedan embarazadas?, o cuándo el marido deja de dar dinero para los alimentos, o se le despoja a la mujer de su patrimonio.

Oaxaca es un estado donde más se ataca a las mujeres, por eso solicitamos el derecho a interrumpir un embarazo forzado; pues aunque la ley reconoce este derecho, no hay forma de concretarlo y se nos impone tener a ese hijo.

Eje 3.- Derechos económicos, sociales y culturales.

Es importante el desarrollo de proyectos productivos, de rescate y promoción a las artes y artesanías, a la cultura propia. Por eso se pedía que se destinara recursos para estos proyectos.

7

Eje 4.- Participación política.

Casi 52% somos mujeres y los cargos más importantes los tienen los hombres. (Los cargos, los hombres y las cargas las mujeres). Solo el 3% de presidentas de un total de 570 municipios son mujeres. Muchas mujeres son muy vigiladas cuando son presidentas, si tienen amantes o no. A muchas no los dejan terminar el cargo.

Se hizo la agenda, y se entregó a los candidatos, les explicamos de qué se trataba nuestras propuestas. Y hablaron de las mujeres, porque nosotros exigimos.

En el colectivo todas tenemos algo que hacer y hacemos cosas diferentes. Algunas son buenas para escribir, para hablar, otras organizan. Hasta la fecha nos reunimos cuando hay que defender, porque hay que expresar las cosas, no hay que quedarse calladas.

Actualmente nos juntamos alrededor de 15 o 20 mujeres y cuando hay casos nos organizamos y presionamos para que se resuelvan.

Como ejemplo: El caso de Cristina Santiago, que asesinó a su marido en defensa propia. Antes ella había vivido violencia, el DIF le otorgo para que el señor saliera de su casa. Pero no paso nada y un ida llego a su casa drogado y atacó a su esposa, y para defenderse tomo un cuchillo y advirtió que se calmara y finalmente lo mato.



Se logró con la fuerza de las organizaciones liberar o que se declara que actuó en defensa propia. Lo importante que es la organización, si no hubiera alzado la voz no hubiera pasado nada. Fuimos a la cárcel. Gritamos que había sido en defensa propia.

A veces hay cansancio por no avanzar, pero vale juntarse, platicar y tomar acuerdos.

Red por los derechos sexuales y reproductivos en México (ddeser)

La compañera Lurel Cedeño Peña, nos compartió que ddeser surge en el 2003, como una propuesta de Equidad de Género, Ciudadanía, Trabajo y Familia A.C., tiene la finalidad de fortalecer los liderazgo de mujeres para la defensa de sus derechos. La integran líderes de 12 estados de la República, entre los que se encuentran Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Tlaxcala, Hidalgo, Estado de México, Zacatecas, Jalisco. Morelos, Puebla, Querétaro y el DF, actualmente la integran 18 líderes y 120 promotores.



A veces han cambiado las líderes, porque ascienden a cargos o tienen un trabajo que no les permite dedicarle tiempo a la red, entonces las promotoras, a partir de su compromiso, se van convirtiendo en líderes.

Los temas que trabaja la red son: embarazo adolescente, salud materna, anticoncepción de emergencia, métodos anticonceptivos, violencia, aborto, laicismo. Para poder ejecutar los planes se cuenta con una coordinación ejecutiva actualmente a cargo de Leticia Cuevas, y hay un equipo central y luego las líderes de los estados. Desde el equipo central se da seguimiento a las líderes, quienes a su vez promueven y capacitan a los promotores.

Y agrega: A ddeser la integran líderes indígenas y no indígenas jóvenes, que trabajan en universidades, sindicatos, en organizaciones y algunas otras en instituciones del gobierno. Elaboramos muchos materiales de difusión sobre los temas que trabajamos. Tenemos tres reuniones-talleres nacionales con las líderes, para su capacitación y actualización, pero también para afinar estrategias de acción, como por ejemplo ahora que hay momentos represivos y cambio de leyes, nos parece importante exigir que se respeten los derechos de las mujeres.